
在许多城市的某些地段， 常
见打散工的人们自发地聚集在一
起， 有的还打出自制的纸牌 “广
告 ”， 标明自己的 “专业技能 ”
或能够从事的劳务， 等待雇主招

工。 一旦有用工者出现， 便蜂拥
而上， 争相应聘。 这些人都是灵
活就业的劳动者， 专门从事临时
或短期工作， 人们习惯地称之为
“散工” 或 “零工”。

散工、 零工与新就业形态劳
动者不同， 大多缺乏专业技能，
也没有长期供职的打算， 基本是
靠体力做临时性工作。 流动、 分
散、 短期是这个群体的重要劳动
特征。 目前由于受疫情影响， 临
时用工少了， 散工、 零工找工作
的难度加大， 需要更多的帮助，
最好是 “家的温暖”。

散工、 零工问题已经引起了
政府部门的关注。 《工人日报》
报道 ， 为进一步支持多渠 道 灵
活 就 业 ， 保 障 灵 活 就 业 劳 动
者权益， 南宁市已初步建成一个
线上线下一体化的零工市场， 为
零工提供多项服务。 但是， 记者

走访发现 ， 零工们对于 这 一 政
策支持知之甚少 ， 不少零工还
担心招工收费、 平台扣工资、 工
作不自由……为什么会出现这种
情况？ 一方面是因为市场初建，
许多工作还没有到位， 另一方面
是因为宣传工作做得不够 。 因
此， 相关方面必须重视起来， 从
能够做到、 做好的工作开始， 把
散工、 零工吸引到规范的市场化
运作中来。

散工、 零工最关心的是能够
有活儿干， 挣到钱。 他们找工作
大多通过熟人介绍或微信群联
络， 如果发生劳动纠纷， 却没有
人为他们提供权益保障。 而政府
打造的零工市场， 不仅可以与第
三方合作， 整合各种临时用工信
息发布， 便于散工、 零工尽快找
到合适的工作， 而且可以联合法
院、 劳动监察局和工会， 在他们

权益被侵害时为他们维权。 这个
优势应该大力宣传， 一定会受到
散工、 零工的欢迎。

从贴心事做起， 必有收获。
政府搭建的劳动市场首先给求职
者提供一个遮风挡雨的 地 方 ，
体现了政府对劳动者的关爱 。
南宁的零工市场不仅提供饮水、
乘凉等服务， 还针对散工、 零工
交通工具多以电瓶车为主的情
况， 计划设置充电桩。 这些微小
的服务暖人心、 聚人气， 本身就
有了吸引力。 比这些小事更重要
的是， 大多数散工、 零工没有缴
纳社保 ， 也不了解相关政 策 ，
如果零工市场运作能够在他们
的伤病、 失业、 养老问题上有所
突破和作为 ， 才是更贴心的服
务。

从长远看， 散工、 零工中也
有许多人希望有一份稳定的工作

和收入， 只是苦于缺乏技能， 对
企业招工望而却步。 有了零工市
场 ， 可以提供公益性的技能培
训 ， 如南宁打造 “八桂家政 ”
“八桂建工 ” “八桂米粉师傅 ”
等劳务品牌 ， 开展定岗定向培
训， 促进就业的有效性。 经过技
能培训， 有了一技之长， 散工、
零工就有机会实现向全日制工作
转变。

散工 、 零工需要 “家的温
暖”， 各级工会有责任把他们组
织起来， 尽可能吸纳他们加入工
会。 在组织形式上， 依托劳动市
场、 劳务中介机构建会， 或者依
靠社区工会入会的办法都是有效
形式， 它不因用工淡旺季或雇主
的更改而变化， 而且向更多、 更
分散的散工和零工开放， 更适合
这个群体的实际， 能够收到更好
的工作效果。

■长话短说

■网评锐语

新闻【快评】02

■有感而发

■每日图评

■世象漫说

□张刃

■劳动时评

本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│本版编辑 康雪冬│美术编辑赵军│校对 黄巍│２０2２年 4月 14日·星期四

自制食品药品安全吗？

“发的劳保用品中我最满
意的是全防护重型矿工靴，轻
便、 舒适还保暖，200斤重的单
体支柱砸上去都毫发无损。 自
从穿上它， 队里的职工再也没
有被砸伤过脚。 ”这天一大早，
准备下井的国家能源集团乌海
能源公司老石旦矿综采队副队
长魏建春， 指着脚上崭新的胶
靴一脸欣喜地说 。 （4月 13日
《工人日报》）

近年来， 乌海能源公司下
大力气持续推进劳保用品管理
工作， 组织职工代表召开遴选
会，深入一线了解职工诉求，确
保职工用得舒心满意。 “过去劳
保用品单位发啥我们就用啥，
不喜欢就少用， 留下了安全隐
患。如今，一线职工可以参与劳
保用品选购， 自己的意见能被
采纳， 劳动的获得感和幸福感
就是不一样。 ”职工代表，在井
下一线工作了十多年的老石旦
矿综掘队技术员王程远见证了
劳保用品的变化。

劳保用品， 是指保护劳动
者在生产过程中的人身安全与
健康所必备的防御性装备，对
于减少职业危害起着重要作
用。劳保用品好不好用，能不能
保证安全健康， 一线职工最有
发言权。但较长一个时期，部分
单位发放劳保用品却忽略了职
工的感受和意见。

“单位发啥就用啥”反映了
职工的无奈， 也影射出官僚主
义的工作思维和对职工安全健
康的漠视。 “职工说了算”则真
正体现了以人为本， 同时也保
证了劳保用品能够发挥出应有
的作用。 如果不是 “职工说了
算”， 乌海能源公司的劳保用
品，恐怕不会有“从普通水靴到
防砸头水靴， 再到全防护矿工
靴， 由普通防尘口罩到现在的
防尘呼吸器、 防尘面罩” 的转
变。

发放劳保用品， 希望更多
单位向乌海能源公司学习，深
入征求一线职工意见， 让企业
主人———职工说了算！

□余清明

让更多的农民工就地就业

近年来， 自制食品药品在网络上盛行， 从
咸菜、 腊肉、 腐乳到果酒、 饼干和糕点， 再到
减肥酵素、 压片糖果、 中药茶饮， 这些产品被
商家打上 “纯天然” “无添加” “手工制作”
的标签， 深受不少消费者青睐。 但与此同时，
商家无生产经营资质、 无相关标签等问题也被
频频曝光。 （4月13日 《法治日报》） □陶小莫

散工、 零工需要 “家
的温暖”， 各级工会有责任
把他们组织起来， 尽可能
吸纳他们加入工会 。 在组
织形式上， 依托劳动市场、
劳务中介机构建会， 或者
依靠社区工会入会的办法
都是有效形式， 它不因用
工淡旺季或雇主的更改而
变化， 而且向更多、 更分
散的散工和零工开放， 更
适合这个群体的实际， 能
够收到更好的工作效果。

“镇工会动员参加草柳编织
培训， 我学会了这项技术， 不愁
外出打工 ， 门前就有了 ‘摇钱
树’。” 江苏省盐城市滨海县正红
镇的张菊花原本在外地上班， 受
疫情影响滞留在家。 这两个月，
她编织草柳制品260件 （套）， 月
收入 5000元左右 。 （ 4月 10日
《工人日报》）

不少农民工因为疫情无法外
出就业， 为此， 滨海县总工会今
年2月出台 《关于促进滞留农民
工就地就业的实施意见》， 以乡

村振兴为抓手， 引导农民工参与
本镇环境治理工程建设， 利用本
地资源开发农副产品深加工， 发
展规模养殖业 、 编织草柳产品
等， 促进农民工尽快就业。

就地就业显然受到农民工的
欢迎。因此，这样可以减少农民工
的就业成本，省下了交通往来、异
地租房等开支， 实际上等于是增
加了收入。 而且，就地就业，也省
去了逢年过节回家旅途的长途奔
波，既省时省钱又不必费力。

就地就业让农民工不必远离

家乡和家庭， 既可以顾家， 又可
以工作 ， 也解决了普遍存在的
“留守孩子” “留守老人” 的问
题， 有利于孩子的成长， 也让老
人得到更好的照顾， 农民工自己
也少了在外地工作时心挂两头的
后顾之忧， 让农民工有更多的幸
福感和获得感。

推动农民工就地就业， 需要
有关方面有所作为， 为促进农民
工就业提供有力保障。 这样， 才
有可能让更多的农民工实现就地
就业。 □钱夙伟

李雪： 随着生鲜电商平台的
迅速发展壮大， 这种“足不出户，
送菜上门” 的生活方式备受消费
者青睐， 但与此同时， 产品质量
瑕疵、 定价定量无标准、 售后维
权难等问题也频频遭到消费者吐
槽。 电商平台买菜乱象亟需综合
施治， 对于经营主体来讲， 应该
恪守法律与诚信准则行事。 监管
部门则要坚持最严谨的标准、 最
严格的监管、 最严厉的处罚。

4月2日， 中煤平朔集团有限
公司安太堡露天矿生产二队马班
职工正在岗前走平衡木。 为增强
职工的安全意识， 杜绝疲劳、 饮
酒等不安全行为发生， 近日， 该
矿在各生产班组交接班室门前设
置钢质平衡木， 通过岗前走 “平
衡木” 的方式检验作业人员上岗
前的身体和精神状况， 预防各类
事故发生， 取得良好安全效果。
（4月12日 《山西工人报》）

煤矿企业生产作业的安全风
险大于一般装备制造业企业， 当
班职工必须要有良好的身体素质
和精神状态。 如何杜绝疲劳、 饮

酒者上岗 ？ 平衡木上走一走便
知。 就这一招， 有效防止了因上
岗人员身体状况和精神状态不好
引发的各类安全生产事故 。

在企业生产发展中， 安全生
产永远是第一位的。 安全生产要
未雨绸繆， 防患于未然， 这话大
家都会说， 但要真正做到并非易
事 。 让职工在岗前走一走平衡
木， 这是对特殊岗位的特殊安全
要求， 也可以说是安全生产管理
的提前介入， 这远胜于等出了安
全事故再来处罚责任单位和责任
人。 船到江心补漏迟， 马后炮再
响毕竟是晚了一步。 安全生产，

人命关天， 不要等真出了安全生
产事故， 再去反思、 问责。 要把
安全生产事故消灭在萌芽状态，
变被动应付向主动防控转变， 这

样才能真正落实 “安全第一， 预
防为主” 的方针， 从源头上消除
和减少安全事故的发生。

□周家和

医生开“微信诊室”
解了患者“燃眉之急”

电商平台买菜乱象
亟需综合施治

劳保用品选什么
应由职工说了算

为散工、零工提供“家的温暖”

把安全生产事故消灭在萌芽状态

叶金福：因为疫情，不少患者
无法前来就诊，复查怎么办？突发
眼疾怎么办？ 为解患者的燃眉之
急， 宁波市北仑区二院的眼科副
主任胡静微利用休息时间在微信
里开起了“诊室 ”。虽然医生开设
“微信诊室”会额外增加不少的工
作量，也会牺牲休息时间，但此举
无疑方便了患者， 解决了患者的
现实困难。“微信诊室” 拉近了医
患之间的距离， 融洽了医患之间
的关系。可见，医生开设“微信诊
室”之举，值得点赞、值得叫好。


